

BULLETIN MENSUEL

de

l'Association des Naturalistes de la Vallée du Loing

Fondée le 20 Juin 1913

Administration et Correspondance : 33, rue de l'Hôtel-de-Ville, MORET-SUR-LOING (Seine-&-Marne)

Chèques postaux : Paris 569,34

Abonnement annuel (avec le *Bulletin* trimestriel) : 15 fr. ; pour les Membres de l'Association : 10 fr.

847 Membres

CONVOCATION

Aucune excursion n'étant prévue pour le mois de février, la séance mensuelle se tiendra le lundi 10 février 1936, à 20 h. 30 à l'Hôtel de Ville de Moret.

Note du Trésorier

Le Trésorier remercie les collègues qui lui ont spontanément adressé leur cotisation; un résultat notable a été obtenu, mais il reste encore beaucoup de retardataires. Quelques collègues ont adressé *directement* leur mandat ou chèque postal à M. CHOLOT, trésorier; prière instante d'adresser tout envoi de fonds, *d'une manière impersonnelle* à M. le Trésorier de l'Association des Naturalistes de la Vallée du Loing; tout autre procédé pouvant entraîner des retards ou des complications avec l'administration postale.

Séance du dimanche 12 janvier 1936 à Moret-sur-Loing

Présidence de M. L. WEIL, Président

En prenant place au fauteuil présidentiel, M. L. WEIL prononce l'allocation suivante :

MESDAMES, MESSIEURS,

Lorsqu'il y a une douzaine d'années notre regretté ami FAUVELAIS m'inscrivait à l'Association des Naturalistes de la Vallée du Loing, j'étais loin de me douter que mes collègues auraient au bout de peu de temps une confiance suffisante en moi pour m'élever à la présidence de la Société. Je tiens à les en remercier sincèrement.

Vous vous dites peut-être que si j'ai accepté les fonctions de Vice-Président, puis celles de Président, c'est pour faire exécuter de nouveaux projets, réaliser des idées qui me sont chères. Hélas !

Chers Collègues, détrompez-vous, je n'ai rien de neuf à proposer et je serai — tout au moins je le pense — un Président comme mes prédécesseurs. J'assisterai, je l'espère, le plus possible aux excursions, en organiserai si je le puis. Je tâcherai d'amener de nouveaux collègues et de faire le plus de propagande possible pour notre société, cela dans la limite de mes faibles moyens. J'ai toujours adoré — je n'hésite pas à employer ce mot — j'ai toujours adoré, dis-je, participer à nos excursions et j'engage vivement tous les collègues qui n'y sont pas encore venus, à les fréquenter. On y exécute un travail scientifique sérieux et la formule « Connaître son Pays » est mise en pratique le plus possible. Je citerais à titre d'exemple ces « pointes » poussées depuis quelques années dans la haute Vallée du Loing et où sont étudiées, dans un temps trop court malheureusement, la Géologie, la Géographie physique, la Géographie botanique, la Flore et la Faune de la zone envisagée. Ces expéditions sont très fructueuses et leur extension serait à souhaiter.

Ces excursions pour être aussi peu onéreuses que possible doivent être exécutées en groupe à l'aide de l'autocar; procédé qui permet d'étudier une région relativement importante en évitant des frais de séjour sérieux. A ce propos n'oubliez pas que bien des collègues ne possèdent pas de voiture particulière et je pourrais citer des membres de l'Association qui n'hésitent pas à abandonner leur auto pour emprunter le car et cela par esprit de solidarité.

Je souhaiterais aussi que nos *Bulletins* nous convoquent plus fréquemment pour ce que nous appelons parmi nous les excursions de groupe. Ces petites expéditions locales demanderaient un développement beaucoup plus grand. Rien n'est plus facile à un petit groupe de collègues que de se réunir sur une simple convocation insérée dans le mensuel et d'aller examiner la flore de telle mare ou une coupe géologique encore inconnue.

En ce qui concerne le développement de l'Association, je dirais, tout d'abord, qu'il faut, étant donné la crise actuelle, un certain dévouement pour recruter des adeptes. Ainsi que le faisait récemment notre ami GAUTHIER, rendons hommage à nos collègues qui ont su réunir à cinq un groupe de 70 nouveaux membres!

Le grand public s'intéresse en somme peu aux Sciences naturelles et il s'imagine que nous sommes toujours de graves individus au nez chevauché de lunettes monumentales, un filet à papillons d'une main, une énorme loupe de l'autre. On reconnaît là Paganel ou cousin Benedict, deux types de naturalistes

ridiculisés par Jules VERNE. Ces personnages ne sont pas ce qu'il y a de mieux dans l'œuvre du grand romancier.

Les nouveaux collègues, pour peu qu'ils fréquentent nos réunions, se rendent vite compte que ces racontars sont ineptes et que les membres de l'Association des Naturalistes de la Vallée du Loing, entre autres, sont des gens sérieux quand il le faut, fort gais à l'occasion; mais surtout unis par une camaraderie sincère et ferme.

On pourrait penser qu'au point de vue recrutement une propagande bien faite parmi les jeunes pourrait donner d'heureux résultats. Je crois et j'en parle par expérience, qu'il vaut mieux dans les circonstances actuelles abandonner ces illusions. Les moins de vingt ans, ne s'intéressent qu'exceptionnellement aux Sciences naturelles. Passer ses loisirs à pratiquer l'Entomologie ou la Botanique est considéré par eux comme une occupation d'individus arriérés ou déséquilibrés. Le sport constitue pour beaucoup l'unique occupation. S'ils vont passer des vacances à la mer par exemple, croyez-vous qu'ils jetteront un coup d'œil furtif sur le monde passionnant des animaux marins; non pas. Ils scruteront beaucoup plus volontiers les mystères du ski nautique ou de l'aquaplane (ce sont deux sports à la mode).

N' imaginez pas, chers collègues, que je veuille systématiquement dénigrer le sport; loin de moi cette idée. Je me permettrais même de vous faire remarquer qu'il en est un excellent de l'avis unanime des connaisseurs et qu'un naturaliste peut pratiquer tout en s'adonnant à sa science favorite. Je crois pouvoir affirmer sans crainte qu'un géologue qui vient de « s'envoyer » 20 kilomètres avec 15 kilos de cailloux sur le dos, est un vrai sportif.

Mais à quoi bon parler de marche au siècle de l'automobile.

Quoiqu'il en soit, pour conclure ces considérations sur le développement de notre société, je me crois autorisé à prédire que ce ne sera pas sous ma présidence que se fêtera en forêt de Fontainebleau la plantation de notre arbre, à l'occasion de l'inscription du 1.000^e membre. Espérons cependant que ce sera dans un avenir proche. Allons, chers collègues, amenez-nous chacun un nouvel adhérent, c'est chose réalisable, et nous pourrions à ce moment là avoir l'espoir d'être la société de Sciences naturelles locales la plus puissante de France.

Espérons!

De chaleureux applaudissements accueillent les paroles du Président.

Admission des Membres présentés à la séance précédente.

MM. Albert BERNET et l'abbé A. NOUEL se sont fait inscrire en qualité de Membre donateur.

Présentations. — M^{lle} Lucile BADINIER, élève à l'École Uruguay-France, rue Grande, Saint-Mammès (Seine-et-Marne), présentée par M^{lle} SCHWESTER; commissaires-rapporteurs: M^{mes} P. DUCLOS et A. GILLET.

M. Claude BILBAULT, secrétaire de la Société d'Emulation, 78, rue Lazare-Carnot, Chalette (Loiret), présenté par M. E. SOUDAN; commissaires-rapporteurs: MM. M. OLIVER et J. ROND.

M. Gabriel COGNACQ, Président de la Fondation Cognacq-Jay, 1, rue de la Monnaie, Paris-1^{er}, présenté par M. A. CAILLOUX; commissaires-rapporteurs: MM. le P^r P. LEMOINE et le D^r M. ROYER.

M. René DEBACKÈRE, maître-tailleur, rue Montebello, Fontainebleau (Seine-et-Marne), présenté par M. Cl. VRIGNAUD; commissaires-rapporteurs: MM. M. CALON et le D^r M. ROYER. — *Mycologie.*

M. André DURAND, professeur au Collège Carnot, 39, rue Lagorsse, Fontainebleau (Seine-et-Marne), présenté par M. L. WEIL; commissaires-rapporteurs: MM. L. BOUCHER et J. MÉRET.

M. René GAUJARD, agent général d'Assurances « La Nationale », 24, rue Hoche, Montargis (Loiret), présenté par M. E. SOUDAN; commissaires-rapporteurs: MM. É. GUILLON et G. PRIOT. — *Préhistoire.*

M. Paul JACQUELIN, négociant, 21 bis, boulevard du Nord, Joigny (Yonne), présenté par M. le D^r M. ROYER; commissaires-rapporteurs: MM. P. BOUËX et A. GUILLOT. — *Préhistoire; Botanique; Coléoptères.*

M. F. LOTTE, docteur en Médecine, B. P. 222, Port-Saïd (Égypte), présenté par M. le D^r M. ROYER; commissaires-rapporteurs: MM. R. JEANNEL et A. MÉQUIGNON. — *Entomologie, sp. Coléoptères de France et d'Égypte.*

M. Léonce LESAGE, commerçant, boulevard de Verdun, Sucy-en-Brie (Seine-et-Oise), présenté par M. A. CHOLOT; commissaires-rapporteurs: MM. A. CAILLOUX et J. DECONCHAS.

M^{me} Léonce LESAGE, boulevard de Verdun, Sucy-en-Brie (Seine-et-Oise), présentée par M. A. CHOLOT; commissaires-rapporteurs: MM. A. CAILLOUX et J. DECONCHAS.

M. Joseph PELLEGRY, maître d'internat, Ecole d'Horticulture des Pressoirs du Roy, Champagne-sur-Seine (Seine-et-Marne), présenté par M. A. CHOLOT; commissaires-rapporteurs : MM. A. CAILLOUX et J. DECONCHAS.

M. Philippe GRATACAP, cafetier, 3, rue de la Chancellerie, Fontainebleau (Seine-et-Marne), présenté par M. Cl. VRIGNAUD; commissaires-rapporteurs : MM. A. CALON et L. WEIL. — *Mycologie*.

M. Georges PERRIN, conseiller municipal, propriétaire de l'Hôtel du Rond-Point, Ecuelles (Seine-et-Marne), présenté par M. Alphonse FOURNIER; commissaires-rapporteurs : MM. M. MORINET et le D^r M. ROYER.

M. Marcel VIGNERON, messenger, 25, rue de l'Eglise, Moret-sur-Loing (Seine-et-Marne), présenté par M. le D^r M. ROYER; commissaires-rapporteurs : MM. E. CAUCHY et M. MORINET.

Nécrologie. — Le Président annonce avec les plus vifs regrets le décès de notre ancien Président Charles FAUVELAIS survenu le décembre 1935. Notre collègue était entré à la Société en 1919 et n'avait cessé de nous témoigner le plus vif intérêt. Sa disparition sera vivement ressentie par les habitués de nos excursions dont il était un des plus fidèles assistants. Le Conseil d'administration adresse à Madame veuve FAUVELAIS ses plus sincères compliments de condoléances.

Notre Président, M. L. WEIL, a bien voulu nous donner pour le *Bulletin trimestriel* une notice nécrologique.

Le Président annonce également le décès de notre collègue René WALTER, de Saint-Sauveur-en-Puisaye, membre de l'Association depuis 1930.

Changements d'adresse. — M^{me} J. COURTET, 27, boulevard de Courtais, Montluçon (Allier).

M. Raymond CHILOT, 8, rue Ferdinand-Foureau, Paris, 12^e.

M. Pierre CHOUARD, 65, rue Lamartine, Talence (Gironde).

M. Henri FOURNIER, 13, rue de Charonne, Paris, 11^e.

M. Marcel MAROIS, 436, faubourg Bannier, Les Aydes (Loiret).

M. Edouard PAISSEAU, 6, rue du Colonel-Candelot, Bourg-la-Reine (Seine).

M. Henri SERGENT, La Malgue-Sainte-Marie, Cap Brun, Toulon (Var).

Démissions. — MM. BADINIER, BROSSARD, CHEVILLON, GONTHIER, G. MAROIS, M^{me} MONNET, MM. O. PELLERIN, VERGNAUD, L. VINCENT et M^{me} L. VINCENT ont adressé leur démission.

Radiation. — M. E. DELAHAYE.

Situation morale de l'Association des Naturalistes de la Vallée du Loing pour l'année 1935

MES CHERS COLLÈGUES,

Que dire de la situation d'une Société comme la nôtre au moment où « la Crise » qui sévissait déjà au commencement de l'exercice précédent s'accuse aujourd'hui avec une intensité qui nous amène à chaque courrier de trop nombreuses défections !

Il est juste de reconnaître que si d'un côté nous recevons de navrantes confidences, avec l'espoir de revenir, un jour meilleur parmi nous, un certain nombre d'adhérents n'hésitent pas à profiter de la situation générale pour... se défilier à l'anglaise !!!

Mais nous resterons impassibles devant de telles défections, car nos adhésions nouvelles, sans cesse accrues, bouchent les trous, et il est incontestable que les nouveaux collègues arrivent à nous avec l'intention bien arrêtée d'apporter non seulement leur cotisation à notre œuvre, mais de participer le plus souvent possible à nos travaux et à nos excursions.

Nous avons du impitoyablement radier les collègues qui systématiquement sont restés sourds à toutes nos réclamations, la liste de ces radiations est loin, malheureusement, d'être close ! Et pourtant, nous ne sommes pas intransigeants ; mettant à profit l'esprit d'excellente camaraderie qui est de règle chez les Naturalistes, et avec l'approbation du Conseil, nous passons volontiers l'éponge sur un gros retard, quand les publications ont été suspendues.

Malgré les 103 adhésions nouvelles au cours de l'exercice précédent, le chiffre des membres au 1^{er} janvier 1936 n'est que de 846 contre 835 à la date du 1^{er} janvier 1935. Nous avons eu à

déplorer la mort de neuf de nos collègues parmi lesquels deux anciens Présidents; les défections ont donc été bien trop nombreuses !

Comme nous le dit notre sympathique Président, « Espérons » et continuons notre marche en avant, la situation n'est pas éclatante, elle se maintient satisfaisante, c'est pour nous une grande consolation à l'époque actuelle.

Le Secrétaire général :

Maurice MORINET.

Excursions pour 1936

Le programme des excursions tel qu'il avait été présenté à la dernière séance de décembre reste inchangé; le programme détaillé sera donné en temps utile.

Les collègues désireux d'organiser des excursions de Groupe sont instamment priés de bien vouloir prévenir le Secrétariat de telle sorte que ces excursions puissent être annoncées dans le *Bulletin mensuel*.

Notre collègue, M. le D^r CATHELIN nous invite à venir visiter le Musée d'Histoire naturelle de Longjumeau (Vallées de l'Essonne et de l'Yvette). Ce Musée très complet comprend 14 salles; la Biologie tout entière y est représentée.

Le Secrétaire va se mettre en rapport avec notre collègue afin d'étudier la question « transport » qui semble offrir quelque difficulté.

Notes de Météorologie

par R. GAUTHIER

Désirant quelques précisions d'histoire et de géographie locales, j'ai été amené à consulter les commissions météorologiques de Loiret, Seine-et-Marne, Yonne. Il m'a paru utile de rassembler au siège de notre Association la documentation que j'ai pu recueillir.

1. — **Seine-et-Marne.** — Il existe une Commission météorologique dont le secrétaire est notre collègue M. MARCEL, professeur régional d'horticulture et à l'Ecole nationale d'Horticulture de Versailles, 20, rue Charles-Baudelaire, Paris, 12^e. Nous remercions notre collègue qui a fait don à l'Association des tirés à part des travaux de la Commission Météorologique de Seine-et-Marne, pour les 5 dernières années. Il serait souhaitable qu'un dépôt régulier de cette publication soit reçu à notre bibliothèque. Notre

collègue M. MARCEL ajoute que, pour notre région, il existe deux postes dont il ne reçoit pas les observations :

Fontainebleau : Ecole d'Artillerie.

Avon : Laboratoire de Biologie végétale.

2. — **Yonne.** Il existe une Commission météorologique dont le secrétaire est M. L. BRUNSTEIN, 6, rue Soufflot, Auxerre (Yonne). Dans la région qui nous intéresse, il y a des postes d'observation à Collemiers, Domats, Charny et Fontaines. Il a dû être établi en 1935 trois nouveaux postes à Taingy, Montacher et Saint-Martin-des-Champs. Tous ces postes sont tenus par les instituteurs de la localité.

3. — **Loiret.** Il existe une Commission météorologique, dont le président est M. BIS SAUGE, 20, rue de la Tour Neuve, Orléans (Loiret). Les postes météorologiques officiels sont les suivants, pour notre région :

Beaune-la-Rolande (école).

Montargis (écluse de la Marolle).

Châtillon-Coligny (écluse).

Je ne sais pas si la Commission publie actuellement un *Bulletin*. Aux archives départementales, le dépôt des bulletins s'arrête à 1909. Le *Bulletin* de 1909 indiquait un grand nombre de postes :

Pour les pluies : Montargis, Ferrières, Courtenay, Les Barres, Châtillon-Coligny, Grignon, Courpault et Beaune-la-Rolande. De plus, Châteaurenard et Ladon, momentanément sans titulaires. Correspondant à Rogny et Moutiers (Yonne).

Pour les observations thermométriques : Paucourt.

Pour les observations animales et végétales : Beaune-la-Rolande, Ferrières, Courtenay, Paucourt, Châteaurenard, Châtillon-Coligny, Les Barres, Lorris. De plus, Ladon, sans titulaire.

Le *Bulletin* de 1909 a résumé sur des cartes du département les observations suivantes : dates de l'épiage du blé, de la floraison de la vigne, de la floraison du trèfle incarnat, de l'arrivée des hirondelles, de l'apparition des hannetons.

Le Secrétaire général-Gérant,

Maurice MORINET

Achévé d'imprimer le 25 janvier 1936.